

## **La Presidencia española del Consejo de la Unión Europea: la visión de AEFICE sobre sus prioridades y oportunidades**

España ostentará la Presidencia del Consejo de la Unión Europea durante el segundo semestre de 2023 (entre julio y diciembre). Se trata de un **acontecimiento excepcional** dado el carácter rotatorio de dicha Presidencia: la última Presidencia española fue en 2010 y la próxima tendrá lugar en el año 2037. España, junto con Bélgica y Hungría formará el próximo trío de Presidencias, tras coger el relevo a la compuesta por Francia, República Checa y Suecia que finalizará en junio de 2023.

**AEFICE**, la Asociación de Españoles en las Instituciones europeas, considera que esta Presidencia va a ser una ocasión única para **poner en valor el capital humano que el país posee, así como su potencial negociador como una de las mayores economías europeas**. Esta asociación y sus representados, celebran la gran oportunidad que esta Presidencia supone para nuestro país, con la clara intención particularmente de asentar y consolidar la transición verde y digital de los próximos años en Europa.

### **Opinión AEFICE**

#### **El cuándo: la importancia de la Presidencia española del Consejo durante el segundo semestre de 2023**

AEFICE considera que esta Presidencia del Consejo es muy importante por el hecho de tratarse de la **última Presidencia completa antes de las próximas elecciones europeas**, que deben celebrarse antes de mayo de 2024, siguiendo el ciclo legislativo quinquenal europeo. En ese sentido, se trata de una **oportunidad de oro para influir en temáticas clave para el siguiente mandato** de la Comisión **y para posicionar a España como un actor** con propuestas de **valor estratégicas** en el crecimiento de la Unión Europea.

#### **El qué: posibles prioridades estratégicas de la Presidencia española del Consejo**

##### **1. Ejecución, seguimiento y financiación de la transición verde y digital**

Desde AEFICE creemos que **centrar la propuesta de valor en afianzar, ejecutar la transición verde y digital puede traer enormes beneficios a la UE por parte de la Presidencia española**. En ese sentido, la cuestión de la financiación de dicha transición con instrumentos europeos de gestión y control puede verse reforzada con una propuesta de la Presidencia española de futuro. Sobre este particular puede citarse, por ejemplo, en el contexto de los fondos de recuperación y resiliencia - con fecha de ejecución hasta el cierre del 2026-, que España ha sido una de las economías que mayores fondos ha recibido y su gestión está siendo muy bien valorada.

Es indudable que la capacidad administrativa de nuestro país y su función pública permite plantear propuestas arriesgadas durante la Presidencia del Consejo, por su capacidad de consenso y trabajo. En ese sentido, **propuestas para profundizar en la ejecución y el seguimiento de la transición dual (verde y digital) pueden traer grandes beneficios de cara al programa de prioridades de la próxima Comisión**, que deberá ejecutar y presentar objetivos

tangibles en ambas áreas antes del 2030, fruto de la legislación europea ya aprobada para entonces, como, por ejemplo:

- (i) el completo paquete legislativo de ejecución del Pacto Verde Europeo, con ejemplos como el “Fit for 55”;
- (ii) las regulaciones digitales de servicios, mercados y plataformas digitales (DMA, DSA, AI Act, Chips Act, Data Governance Act, e-privacy, e-ID, etc); o
- (iii) los objetivos de la Década digital europea.

## **2. Autonomía estratégica: Afianzar y definir el rol de la Europa que produce y protege**

En el contexto actual, la Presidencia española puede plantear ambiciosas propuestas encima de la mesa para la **definición de medidas concretas para reducir de la dependencia europea de actores internacionales** y plantear medidas concretas para la ejecución de la estrategia comunitaria en el desarrollo de la autonomía estratégica en recursos limitados.

De la misma forma e independientemente del estado del conflicto bélico fruto de la invasión de Ucrania por parte de Rusia, **la protección de los mismos derechos que la ciudadanía europea posee en el mundo digital** en la ejecución de la llamada ciberseguridad va a ser clave para proteger los activos europeos frente a ciberataques o cibersecuestros que pueden lastrar la competitividad de las empresas si se llevan a cabo a gran escala.

España está dotada y gestiona uno de los grandes 6 supercomputadores que hay en Europa (se trata del *Marenostrum*, ubicado en Barcelona). Esa posición le permitiría explotar ejemplos concretos para propuestas que avancen en el **área de ciberseguridad y aportación de valor en la creación de un mercado único de datos que beneficiaría a todas las empresas europeas**.

## **3. Prospectiva estratégica y cooperación europea: el rol del European Political Community y su cumbre en Madrid**

La creación del *European Political Community* (EPC), bajo el auspicio del Consejo de la Unión Europea, a iniciativa de Francia y con su primera cumbre celebrada en Praga, propone ampliar las formas de dialogo entre las naciones europeas (44 en total), más allá de las fronteras de la Unión de los 27 Estados Miembros. **España va a acoger una de las cumbres del EPC en 2023, posiblemente coincidiendo con su Presidencia.**

En ese sentido, el rol que se podría **desarrollar en los objetivos, propuestas y conclusiones** puede facilitar la **definición de este organismo bajo la Presidencia del Consejo** y poder avanzar en la propuesta de misión de este organismo, que actualmente cuenta con amplias posibilidades dado su rol por definir.

### **El cómo:**

Desde AEFICE opinamos que la Presidencia española es una oportunidad de oro para:

- (i) **poner en valor el capital humano que el país posee;**
- (ii) **definir líneas estratégicas de la futura Comisión; y**

- (iii) **aportar ideas innovadoras en la ejecución de la agenda para la transición verde y digital.**

Por último, AEFICE considera que las propuestas bajo la Presidencia Europea española deben **explorar un enriquecedor intercambio entre las distintas instituciones públicas**, para las que AEFICE, la Asociación de Españoles en las Instituciones europeas, puede y debe ejercer un rol facilitador.